

兵庫県病院労働組合

No. 1
2021.4.7

兵庫県立病院労働組合

澤本 明

院内保育室の運営方法見直しが提案

院内保育あり方交渉を3月25日、実施した。当局は、病院の統合再編・建替整備に伴う人材確保、診療報酬の加算算定の取扱いなど、取り巻く情勢の変化による課題に対応するため、夜間・休日利用、病児・病後児保育の実施を検討していくこととし、運営方法を委託方式に切り替えたい。また、それに伴い、保育士等の職員数不足が大きな課題となっている、こども家庭

1. 交渉確認の反故

組) 院内保育のサービス拡充を図る上で委託化したい、淡路は特例措置を終了し、2名共再任用に移行する2022(R4)年4月から委託化したい、との説明であった。

これは、2012.9.13の交渉で確認した「今後も院内保育室で保育士として働き続けることができる」ことができるよう最大限の対応をする」と「反故にするものではないか。

当) あり方協議に基づく確認事項は重く受け止められており、この間、その内容を十分踏まえた上で、取り巻く情勢の変化に対応した保育サービスの提供ができないか検討してきた。

しかし、夜間・休日、病児保育といったサービスを提供するためには、現在の保育士数では対応が困難であると考えている。

「保育士の皆さん方が働き続けることができるように対応すること」は我々の責務であるが、一方で「保育サービスを充実させることで、職員の皆さん方に安心して働き続けていただきこと」も我々の責務である。

皆さん方との確認事項に基づき誠実に対応することが我々の基本姿勢であるが、その結果、多くの職員の勤務である。

環境の改善を実現できることは非常に不本意であることから、大変難しい判断ではあるが、苦渋の決断を行つたところである。

組) これまでの交渉で当局は、「責任ある体制は正規3名」と説明してきた以上、その条件を満たしていれば直営を堅持すべきではないのか。また、どこかーか所に集約して、直営で運営することも考へるべきではないか。

当) 平成24年度の協議において、院内保育室の責任ある体制として、「始業から終業まで、早出から遅出までの全ての時間帯に正規職員を配置する必要があり、職員の休暇取得も考慮すると、正規職員を3名以上配置する必要がある」と説明させていた。

組) 夜間・休日、病児保育の実施といつたサービスの拡充を検討すると言わたが、検討のスケジュール感については、どのように考えているのか。

当) 西宮病院とがんセンターは、新病院整備にかかる設計とともに検討していくことになり、加古川医療センターについても、正規職員3名という確認事項に配慮しつつ、職員のニーズを踏まえて検討している。

組) 人材確保のための保育サービス拡充については、西宮は現行より

法もあるが、①保育士の皆さんの住所地や年齢等の人事異動にかかる諸条件、②集約による提供可能となるサービスの範囲、③持続可能な経営の観点を

環境的には難しいのではないかと考へている。保育士の皆さん方がこれまで培つてこられた知識や経験を活かし、これまでからも兵庫県の保育士として長く勤務して頂くことを考慮する、と、一時保護所で勤務することも選択肢の一つになるのではないかと考えている。

組) 夜間・休日、病児保育の実施といつたサービスの拡充を検討すると言わたが、検討のスケジュール感については、どのように考えているのか。

当) 正規職員3名以上と勤帶とすることを前提とした体制であり、利用時間を夜間・休日に拡大するのであれば、3名では物理的に全ての時間帯に正規職員を配置することができなくなる。

組) 人材確保のための保育サービス拡充については、西宮は現行より

病院規模が拡大するための必要性はあると思うが、がんセンターは現地建て替えでありますか。

当) 西宮病院とがんセンターでは、新病院整備にかかる諸条件が異なるため、保育サービスの拡充にかかるニーズに差があると考えているが、人材確保対策はもとより、がんセンターで勤務する職員に対する勤務環境の改善は必要であると考えている。

組) 夜間・休日、病児保育の実施といつたサービスの拡充を検討すると言わたが、検討のスケジュール感については、どのように考えているのか。

当) 正規職員3名以上と勤帶とすることを前提とした体制であり、利用時間を夜間・休日に拡大するのであれば、3名では物理的に全ての時間帯に正規職員を配置することができない。

組) がんセンターは西宮と条件が異なる。

再任用は正規と同様の定数とされているのに何故か。

当) 平成24年度の協議において、再任用職員を含めた職員数と直営継続の考え方を説明させていただいたが、定年前の職員と再任用職員の組合せによる体制を前提にしており、再任用職員のみの体制は想定していなかつた。

再任用制度は、定年退職後の個々人のライフスタイルに合わせて、週の勤務日数を選択できる勤務環境の改善は必要であると考へている。県立病院間で保育サービスに大きな差があることは課題であると考へており、各病院の職員のニーズを踏まえつつの検討となるが、すべての病院において少なくとも一定水準以上のサービスが提供できるように対応したいと考えている。

確認

組合) 2012年の交渉は、「これまで院内保育室で保育士として働き続けられる」と思ったから、区切ることができた。このたびの提案は、その時の確認と全く内容が異なる。今後、意見集約していくので、改めて、協議の場を持ってもらいたい。

当局) はい、分かりました。

5. 淡路の特例措置

組) 淡路の特例措置については、2名共が再任用に移行する段階で、委託との説明であった。

組) がんセンターは西宮と条件が異なる。

組) 人材確保のための保育サービス拡充については、西宮は現行より

センターの一時保護所で勤務してもらいたい、と提案した。これは、2012年の交渉確認である「今後も院内保育室で保育士として働き続けることができるよう最大限の対応をする」とを反故にするものであり、到底納得できるものではないため、今後、保育部会としての意見集約を踏まえ、改めて協議の場を持つことを確認した。

当局の提案内容（要旨）

1. 取り巻く情勢の変化

この間の最も大きな動きは、統合再編・建替整備である。

病院の老朽化の問題もあるが、平成27年3月に国が示した「新公立病院改革ガイドライン」により、公立病院の経営の効率化や再編・ネットワーク化、地域医療構想を踏まえた役割の明確化が求められるようになり、全国的に病院統合の議論が加速してきた。

この流れの中で、県立西宮病院と西宮市立中央病院を統合再編の協議が進み、平成31年1月に統合にかかる基本協定を締結し、阪神圏域における中核的な医療機関として、高度急性期医療を担う新病院の整備を進めている。

新たな西宮病院の病床数は552床の計画であり、現行から大幅に増加するため、医師、看護師を始めとした人材の確保が大きな課題である。

また、がんセンターについても、平成31年3月にあり方検討委員会から現地建替の方向性が示され、県内がん医療のリーディングホスピタルにふさわしい最先端のがん医療を提供する新病院の整備を進めている。

がんセンターについては、単独の建替整備であるが、最先端の高度ながん医療を提供するとともに、医療機関に対する教育・研修や先進的な治験など、臨床研究を充実させることから、こちらも求められる専門性を備えた人材の確保が課題である。

2. 診療報酬の施設基準

近年、診療報酬の施設基準に、医療従事者の勤務環境改善の取組みを評価する内容が増加しており、院内保育に関するものとして、「看護職員夜間配置加算」、「急性期看護補助体制加算」の施設基準の項目の一つに、「夜勤時間帯を含めて開所している院内保育所を設置しており、交替制勤務の医療従事者の利用実績がある」との要件がある。

現時点においては、選択項目の一つであるため必ずしもこの要件を満たす必要はないが、夜勤を行う医療従事者の負担軽減の取組みについては、診療報酬上の評価がより一層高まることが予想され、今後の診療報酬改定に備え、県立病院においてもこの要件を満たしておく必要があると考えている。

3. 県内の保育所の利用状況等

待機児童対策、保育の無償化に伴う利用需要の増加に対応するため、県と市町が連携して保育所整備を推進しており、県内の保育所の総定員は10年前の1.4倍、約33,000人増加している。そのような状況において、自宅の周辺の保育所に入所できるのであれば、地域の子ども達と共に過ごすことを望む職員も多いため、院内保育室を利用する職員が減少することはやむを得ないことがあるが、一方で、院内保育室は送迎の利便性が高いというメリットを活かし、夜間・休日の利用や突発的な事情による一時利用、また超過勤務となった場合の延長保育など、一般の保育所では難しい柔軟な対応を行うことが、今後、院内保育室に求められるニーズではないかと考えている。

4. こども家庭センター・一時保護所

増大する虐待相談など児童問題の多様化・複雑化は大きな社会問題となっており、児童の一時保護需要の急増にかかる対応は喫緊の課題であり、県政の重要課題の一つである。

県の一時保護所を利用できず、乳児院や児童養護施設などに直接入所するケースが10年前の約6倍に増加していることから、中央こども家庭センターの一時保護所を改修し、児童定員の増員が図られた上、阪神間にも一時保護所を新設する計画が進められており、施設に整備に合わせたセンターの体制強化、職員の増員が急務となっている。

5. 院内保育室の運営の見直し内容

院内保育室の運営にかかる今後の方針として、夜間・休日利用、病児・病後児保育の実施といったサービスの拡充を順次検討していくこととし、サービス拡充に柔軟に対応できること、さらに経営の持続性の観点も考慮した結果、運営方法を委託方式に切り替えたいと考えている。

現在、尼崎総合医療センターでは、休日保育と水曜日・金曜日の24時間保育、また病児・病後児保育を実施しており、委託業者の保育士13人が交替で勤務している。尼崎並のサービスは行わないとしても、これらの保育サービスを直営で行うとすれば、会計年度任用職員の増員で対応となるが、そうした場合は非常勤職員に頼るウエイトが相当高くなり、責任ある体制の確保が困難になるなど課題が多いと考えており、我々としては、委託方式への切り替えが妥当であると考えている。

その上で、淡路医療センターについては、現在、地域的な事情を考慮して、特例措置として正規職員2名と会計年度任用職員数名により直営を継続しているところであるが、正規職員2名が定年となり、ともに再任用になる令和4年3月をもって特例措置を終了し、令和4年4月から委託方式に切り替えたいと考えている。

平成24年度のあり方協議の確認事項である「今後も院内保育室で保育士として働き続けることができるよう最大限の対応をすること」については、取り巻く情勢の変化に伴い見直さざるを得ないが、先程申し上げたこども家庭センターの一時保護所で勤務していただくことを提案したいと考えている。

一時保護が必要なケースが増加する一方で、保育士等の職員数不足で一時保護所の運営に大変苦慮している現状を目の当たりにすると、我々としては、同じ県の組織で働く一員として連携・協力が必要ではないかと考えている。